



Ejército

OCTUBRE DE 2016 • AÑO LXXVII • NÚMERO 906
REVISTA DEL EJÉRCITO DE TIERRA ESPAÑOL



Análisis geopolítico tras cinco años de guerra en Siria



DOCUMENTO:

De las Fuerzas Pesadas a la División San Marcial





Lanzamiento de cargas

Edita:



DIRECCIÓN
Director

General de brigada Luis FELIU BERNÁRDEZ
Subdirector de Asistencia Técnica de JCISAT
Subdirector, Jefe de Colaboraciones y Administración
Coronel Manuel Salvador HERRÁIZ MARTÍNEZ
Jefe de Ediciones
Coronel Antonio VARET PEÑARRUBIA

CONSEJO DE REDACCIÓN
Coroneles

Guerrero Sánchez, Poutás Álvarez, García y Pérez,
Arizmendi López, Urteaga Todó, Tejada Fernández,
Borque Lafuente, Núñez González,
Soto Rodil, Sánchez Herráez

Tenientes coroneles

Gómez Blanes,
Gómez Reyes, Enríquez González

Comandantes

Martínez Borrego, Ramírez Perete, Olmedo Checa

Capitanes

Del Rosal García, Domínguez Ruiz

Suboficial Mayor

Coloma Guijarro

NIPO: 083-15-005-2 (Edición en papel)

NIPO: 083-15-004-7 (Edición en línea)

Depósito Legal: M. 1.633-1958

ISSN: 1696-7178

Corrector de Pruebas

Francisco José Reinoso López

Servicio de Documentación

Emilia Antúnez Monterrubio

Ofimática y Edición

Fernando Aguado Martínez

Ricardo Aguado Martínez

Ana María González Perdonés

Laura Bevia González

Mª Eugenia Lamarca Montes

Fotocomposición, Fotomecánica e Impresión

Centro Geográfico del Ejército de Tierra

Colaboraciones Corporativas

ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE
MILITARES ESCRITORES

Promotor de Publicidad

EDITORIAL MIC C/ Artesiano s/n.

Polígono Industrial Trobajo del Camino,

24010 León

Teléf.: 902 271 902 / Fax: 902 371 902

Email: direccion@editorialmic.com

marketing@editorialmic.com

Fotografías

MDEF, DECET

REVISTA EJÉRCITO

Establecimiento San Nicolás

calle del Factor nº 12 - 4ª planta C.P.: 28013 MADRID

Central Teléf.: 915160200

Administración y Suscripciones Teléf.: 915160485

Teléf.: 915160390

Redacción Teléf.: 915160482

Edición Teléf.: 915160480

ejercitorevista@et.mde.es

Sumario

Editorial

4

DOCUMENTO

De las Fuerzas Pesadas a la División San Marcial

Presentación

MANUEL ROMERO CARRIL

General de división. DEM

72



Las misiones de la División San Marcial

FELIPE QUERO FERNÁNDEZ DE TEJADA

Coronel. Infantería. DEM

74



La Brigada Orgánica Polivalente sobre cadenas

• Capacidades de la nueva Brigada

«Acorazada» en la Frontera Avanzada

ANTONIO RUIZ OLMOS

General de brigada. Infantería. DEM

81



• Transformación de la Brigada de Caballería

Castillejos II en Brigada Aragón I

MIGUEL HERNÁNDEZ TURIÑO

Coronel. Caballería. DEM

87



• Los Regimientos Acorazados

ALFONSO MOLLA LORENTE

Coronel. Infantería. DEM

93



Señas de identidad y valores del mundo de la coraza

• El mundo de la coraza, una necesidad operativa

FRANCISCO JAVIER CALERO PEREA

Teniente coronel. Caballería. DEM

100



• Montaña: espíritu polivalente

MIGUEL BALLEÑILLA Y GARCÍA DE GAMARRA

Coronel. Infantería. DEM

104



La formación y certificación de las tripulaciones acorazadas y mecanizadas

CARLOS ARDANAZ IBÁÑEZ

Teniente coronel. Infantería

107



NUESTRAS INSERCIONES

Información Premios Revista Ejército

45

Boletín de suscripción

53

Novedades editoriales del Ministerio de Defensa

70

Normas de colaboración

116

Información Museo del Ejército

128

Lista de lecturas recomendadas en el Ejército de Tierra

129

Publicidad General Dynamics

134

Información DIAPER

135

APP y WEB Defensa

146

Interior de contraportada: Ordenanzas de S.M. para el Régimen, Disciplina, Subordinación y Servicio de sus Ejércitos

147

Catálogo de Publicaciones Oficiales

<http://publicacionesoficiales.boe.es>

ARTÍCULOS

La nueva política de paz y seguridad de Japón
GABRIEL CORTINA DE LA CONCHA
Especialista en Política de Defensa 6



Análisis geopolítico tras cinco años de guerra en Siria
CARLOS IGUALADA TOLOSA
Especialista en terrorismo yihadista 13



Inteligencia y seguridad desde el derecho de la Unión Europea: cooperación e integración
CARLOS ABEL FERNÁNDEZ DÍAZ
Brigada. Infantería Ligera 24



La guerra de Los Toyota
CARLOS JAVIER FRÍAS SÁNCHEZ
Teniente coronel. Artillería. DEM 32



Misiones internacionales de policía para las FAS
JUAN CARLOS MARTÍN TORRIJOS
Coronel. Ejército del Aire 39



Los retos de la simulación ante los futuros escenarios de actuación para pequeñas unidades acorazadas o mecanizadas
JESÚS ÁNGEL GARRIDO ROBRES
Teniente coronel. Infantería. DEM 46



La repatriación de los prisioneros españoles en Rusia tras la segunda guerra mundial
RAMÓN BLANCO HERNÁNDEZ
Teniente coronel. Infantería 54



Cervantes: nuestro mejor soldado escritor
JESÚS REGUERA SÁNCHEZ
Comandante. Transmisiones 62



SECCIONES

Publicaciones Militares del Ejército de Tierra 69

El Rincón de la Historia
Francisco de Albear: Brigadier del Real Cuerpo de Ingenieros en Cuba
ROLANDO GARCÍA BLANCO
Doctor en Historia 118

Observatorio Geopolítico e Internacional de Conflictos
Nuevas tensiones en Ucrania
ALBERTO PÉREZ MORENO
Coronel. Infantería. DEM
El radicalismo islamista se expande en Tailandia
CARLOS ECHEVERRÍA JESÚS
Profesor de Relaciones Internacionales de la UNED 124

Grandes Autores del Arte Militar
Joaquín Martínez Fria
Coronel de Caballería
PEDRO RAMÍREZ VERDÚN
Coronel. Infantería. DEM 130

Hitos Militares de la Historia de España
La batalla más importante de la historia de Europa: Las Navas de Tolosa
ALFONSO DE VILLAGÓMEZ
Escritor 131

Filmoteca
El bombardero Memphis Belle Redacted
FLÓPEZ 136

Información Bibliográfica 138

Archivo Gráfico 140

Sumario Internacional 142

Apuntes de Educación Física 144

La Revista Ejército es la publicación profesional militar del Ejército de Tierra. Tiene como finalidad facilitar el intercambio de ideas sobre temas militares y contribuir a la actualización de conocimientos y a la cultura de defensa. Está abierta a cuantas personas sientan inquietud por los temas militares. Los trabajos publicados representan, únicamente, la opinión personal de los autores sin que la Revista Ejército, ni ningún organismo oficial, compartan necesariamente las tesis o criterios expuestos.

Sección de Publicaciones de la JCISAT. Establecimiento San Nicolás, calle del Factor nº 12 - 4ª planta C.P.: 28013 MADRID. Redacción Teléf.: 91 5160482, Administración y Subcripciones Teléf.: 91 5160485 y Telefax: 91 5160390. Pág. WEB: www.ejercito.mde.es, E-mail: ejercitovista@et.mde.es. Suscripción anual: España 12,02 euros; Europa: 18,03 euros; resto del mundo: 24,04 euros. Precio unidad: 2,40 euros. (IVA y gastos de envío incluidos) La vigencia de los precios referidos será durante el año 2016.



MONTAÑA: ESPÍRITU POLIVALENTE

Miguel Ballenilla y García de Gamarra. Coronel. Infantería. DEM

Ya apuntaba Napoleón que «En la guerra, las tres cuartas partes de la batalla es moral, las fuerzas materiales no entran en el combate más que como la otra cuarta parte» y, sin embargo, se suele cometer el error de confundir el potencial de un ejército con la cantidad y el potencial de sus armas y el número de sus soldados que, aun siendo factores importantes, ocupan una segunda posición ante la fuerza espiritual que los sostiene.

Un operador o sirviente de cualquier medio puede lograrse en relativamente cortos periodos de tiempo. Dependerá de los medios puestos a su disposición y de la intensidad de la instrucción recibida. Nuestro propio Ejército ha experimentado con éxito la adaptación a medios y procedimientos de un determinado escenario mediante el sistema «4+2», y esa misma experiencia nos ha demostrado, una vez más, la importancia de la moral militar, pues la selección final, y la baja si la hubiera, no se realiza por la mayor o menor destreza alcanzada en el manejo de determinado

medio, sino por la confianza que los valores morales del individuo despierta en subordinados, compañeros y superiores.

Moral militar que es el resultado de la práctica de determinadas virtudes, fruto de una diaria vivencia, donde el ejemplo es fundamental. Esta vivencia en un terreno difícil y con una climatología adversa es la que proporciona a las unidades de montaña su singular espíritu, su capacidad de adaptación, su resistencia y resiliencia, su capacidad de cumplir la misión en cualquier ambiente y circunstancia, que no es otra cosa que polivalencia.

La razón por la que la moral, el espíritu de las unidades de montaña, la hacen especialmente aptas para adaptarse a múltiples escenarios, vienen explicada por el viejo aforismo latino que afirma que «Quien puede lo más, puede lo menos». Ese «poder más» viene dado por las exigencias físicas y morales que la vida, el movimiento y el combate en montaña demandan, que forja, de forma singular, sólida y profunda,



virtudes como el compañerismo, el liderazgo, el valor, la austeridad y el sacrificio.

La causa común por la que se lucha arrastra a una natural solidaridad con el compañero. En tiempos de paz suele haber escasas ocasiones de mostrar esta solidaridad que, sin embargo, en la montaña es habitual. La ayuda al compañero es nuclear en la vida y movimiento en montaña. La patrulla y la cordada es la materialización diaria de la confianza de depositar tu propia vida en las manos de tus camaradas. El compañerismo no es una opción, es imprescindible en el esfuerzo común y en las penalidades que la montaña y su meteorología imponen.

el respeto de sus compañeros y subordinados, con los que comparte penalidades y riesgos del medio en el que desarrolla su misión.

El valor es una de las virtudes morales militares que encuentran en la montaña un marco excelente para su correcta aplicación, donde es necesario dominar el miedo, el cansancio y razonar bajo situaciones extremas. Pero no debemos olvidar que para el militar el valor no solo consiste en arriesgar la vida en determinadas circunstancias, en momentos extraordinarios y dramáticos, que no faltan en la montaña, sino también, y es lo más normal, en soportar con alegría y optimismo el esfuerzo diario, la dureza



El combate en montaña viene condicionado por las características del terreno y la meteorología

De este sólido compañerismo surge la cohesión, pues nada une más que compartir riesgos y fatigas, y sobre esta base de cohesión nace el líder en todos los niveles de mando, y muy singularmente en los más pequeños, debido a la descentralización que la montaña impone. Un líder asienta su autoridad en la ejemplaridad a la hora de afrontar situaciones complejas, donde la formación técnica, la fortaleza física y sobre todo moral son capaces de ganar la confianza y

de las marchas y el peso del equipo, la lluvia y el frío, que minan la moral, el agotamiento y la falta de recursos, la superación del paso difícil asomado al abismo..., en resumen, las exigencias de la vida en montaña.

Este valor debe ir acompañado de un punto de audacia, su complemento perfecto, que le anima a afrontar retos, siempre con la imprescindible valoración de riesgos y propias capacidades, que en montaña es inexcusable, lo que forma



Esfuerzo diario, dureza en las marchas, peso del equipo, lluvia, frío, soledad... vida en la montaña

a nuestros hombres y mujeres, a nuestras unidades, para abordar sin temor, con inteligencia y prudencia los riesgos y amenazas de los escenarios de combate modernos. Escenarios donde no siempre la logística puede proporcionar los recursos necesarios para la vida y el combate. La vida en campaña, y especialmente la de las tropas de montaña, no permite abundancia de recursos, y si esta fuerza debe vencer desniveles de miles de metros calcula hasta el gramo lo que ha de transportar a sus espaldas y renuncia no ya a lo superfluo, que ni entra en los cálculos, sino que mide con exactitud sus necesidades y asume una austeridad que es seña de identidad de las tropas de montaña.

Y si la austeridad caracteriza a los cazadores de montaña, también lo hace el sacrificio. Soldados austeros y sacrificados son los apelativos con los que el resto del ejército suele reconocer y halagar a las tropas de montaña.

El sacrificio se practica cotidianamente, pues ni las inclemencias del tiempo, ni la dureza del itinerario, ni los obstáculos que hay que superar amedrantan a un soldado forjado en el esfuerzo que exige cada paso que da y asume que solo su sacrificio es capaz de llevarlo a la cumbre.

Es por todo ello, compañerismo, liderazgo, valor, austeridad y sacrificio, por lo que las unidades de montaña, aptas para cumplir la misión encomendada en cualquier ambiente y circunstancia, por exigente que sea, se integrarán sin dificultades en las brigadas orgánicas polivalentes de la División San Marcial. Convenientemente adiestradas en el uso de los medios y procedimientos exigibles en cada momento, aportarán lo más valioso que tienen: sus virtudes militares.

In memoriam del soldado Rubén Rangel Vizuete, muerto adiestrándose en la montaña mientras se escribían estas líneas. ■